
Филькина грамотность
Реформа российского аудита 
началась с принятия в конце 
2008 года закона «Об аудиторс-
кой деятельности» (№307-ФЗ). 
Закон предусматривал отмену 
института лицензирования 
аудиторских организаций и 
передачу контрольных функ-
ций саморегулируемым орга-
низациям (СРО) аудиторов, 
за которыми, в свою очередь, 
должен был присматривать 
Минфин. Членство в одной 
из СРО стало обязательным 
 условием для работы на рын-
ке. Всего было создано шесть 
таких саморегулируемых ор-
ганизаций, и с 2010 года но-
вая система заработала.

СРО не скрывали своей ра-
дости: новая система, по их сло-
вам, наконец-то должна была 
позволить изжить с рынка не-
добросовестные компании, не 
соблюдающие стандарты про-
фессии, а также избавиться от 
«мертвых душ» — тех, кто полу-
чал аттестаты в начале 1990-х 
(когда, по выражению одного 
из участников рынка, их разда-
вали направо и налево), но ре-
ально на рынке не работал.

В принципе так и получи-
лось: если на начало 2009 го-
да в России числилось почти 
40 тыс. аудиторов, то к настоя-
щему моменту их осталось по-
рядка 26 тыс.

Однако праздник сторон-
ников самоуправления ока-
зался недолгим. Дело в том, 
что новый закон предусмат-
ривал также и введение но-
вого порядка получения ква-
лификационных аттестатов. 
Если раньше аттестаты выда-
вались по видам деятельности 
(общий аудит, банковский ау-
дит, аудит страховых организа-
ций, аудит бирж, бюджетных 
фондов и инвестиционных ин-
ститутов), то по новым прави-
лам их должен был заменить 
единый квалификационный 
аттестат аудитора. Обладате-
лям старых сертификатов да-
ли возможность пересдать эк-
замен по «упрощенной» схеме 
в период с начала 2011 года по 
конец 2012 года.

При этом тем, кто не полу-
чил аттестат нового образца, 
 запрещалось заниматься обя-
зательным аудитом компаний, 
чьи ценные бумаги торгуются 
на биржах, банков, страховых 
компаний, пенсионных фон-
дов, а также организаций с го-
сучастием от 25% и выше. По эк-
спертным оценкам, данные 
сегменты дают почти полови-
ну всего рынка обязательного 
аудита. А так как инициатив-
ный аудит в России пока еще 
довольно редкая вещь (многие 
компании, несомненно, зака-
зали бы такую услугу, не будь 

они и без того в списке «обязан-
ных»), понятно, что речь идет 
об огромном сегменте рынка 
в целом.

Поначалу аудиторы, похоже, 
не особо обратили внимание 
на «фактор переаттестации» — 
возможно, потому, что по зако-
ну сами СРО участвовали в де-
ятельности Единой аттестаци-
онной комиссии (ЕАК). Но уже 
в 2011 году выяснилось, что да-
же «упрощенная» схема боль-
шинству не по зубам: экзамен 
сдавало в среднем лишь поряд-
ка 30% испытуемых, которых 
и без того оказалось немного, 
а деятельность ЕАК жестко рег-
ламентируется нормативными 
актами Минфина.

Впрочем, 30-процентная 
 «успеваемость» могла бы быть 
и не столь плохим результатом 
(именно о таком проценте сда-
ющих представители СРО в 
2009 году в интервью ”Ъ“ го-
ворили как о вполне нормаль-
ном), если бы не подкачала еще 
и «явка»: аудиторы явно не спе-
шили сдавать экзамен. На ко-
нец прошлого года лишь около 
тысячи аудиторов получили ат-
тестат нового образца. И тогда 
аудиторы забили тревогу. Нача-
лись письма в различные ми-
нистерства, Общественную па-
лату, администрацию прези-
дента. Среди основных жалоб 
были избыточная сложность 
 экзамена и непрозрачность 
процедуры его проведения.

Не помогло. Саморегулиро-
вание на деле все-таки оказа-
лось в большей степени регу-
лированием сверху.

С тех пор ситуация карди-
нально не изменилась: на нача-
ло октября было выдано лишь 
порядка 2 тыс. аттестатов ново-
го образца. Так что понятно, 
что большинство аудиторов 

(и, соответственно, аудиторс-
ких компаний) в будущем году 
уйдут с такого лакомого сегмен-
та рынка, как обязательный ау-
дит организаций с госучастием.

«СРО, конечно, видели, что 
происходит, и пытались изме-
нить ситуацию,— говорит пред-
седатель совета СРО ”Российс-
кая коллегия аудиторов“ Алек-
сандр Руф.— Мы писали пись-
ма — в Госдуму, в правительст-
во, в регулирующие органы. 
Это мы делали десятки раз. 
Причем не только от имени 
 самих СРО. Было, например, 
письмо, под которым постави-
ли подписи 7 тыс. аудиторов. 
Но все это должного действия 
пока не возымело».

В неофициальных же бесе-
дах представители СРО были 
гораздо агрессивнее, почти 
в открытую обвиняя Минфин 
в лоббировании интересов за-
падных компаний «большой 
четверки», сотрудники кото-
рых якобы сдают аттестацион-
ные экзамены гораздо успеш-
нее остальных. А также едва ли 
не в предательстве националь-
ных интересов, поскольку «на-
стоящая» цель «большой чет-
верки» — «залезть» в российс-
кий оборонный комплекс, где 
пока доминируют российские 
аудиторы, которые будут вы-
нуждены оттуда уйти из-за не-
хватки кадров.

Понять СРО можно. Основ-
ная масса их членов — мелкие 
компании, которым, видимо, 
действительно придется поки-
нуть данный сегмент рынка.

Более крупные же россий-
ские аудиторские компании 
не столь склонны драматизи-
ровать ситуацию с процедурой 
переаттестации. «С экзаменом 
на получение аттестата нового 
образца действительно был 
ряд проблем,— говорит генди-
ректор компании ”2К-Аудит-Де-
ловые консультации“ Тамара 
Касьянова.— С моей точки зре-
ния, не всегда корректно были 
составлены вопросы — напри-
мер, не понятна постановка 
вопроса, а уточнить его суть 
в режиме компьютерного теста 
невозможно. Был и ряд других 
недоработок. Тест действитель-
но мало кто прошел, но, воз-
можно, в этом есть и плюсы: 
в данном секторе мало останет-
ся таких аудиторов, которые 
готовы, что называется, не гля-
дя все подписывать».

Также отметим, что некото-
рые аудиторы полагают, что ви-
ной столь неутешительных ре-
зультатов «переаттестации», ви-
димо, стал довольно большой 
блок вопросов по банковскому 
аудиту, в котором большинство 
экзаменуемых ориентирова-
лось слабо (это крайне неболь-
шой с точки зрения числа кли-
ентов сегмент рынка). «На рын-
ке аудиторов процентов 80 — 
женщины. Средний возраст 
российского аудитора уже по-
дошел к 50 годам. И как 50-лет-
них женщин загнать на пере-
сдачу этого экзамена? У них 
ведь семьи, домашние заботы. 
Тем более что подавляющая 
часть аудиторов занимается 

только общим аудитом. А чтобы 
получить единый квалифика-
ционный аттестат, нужно сдать 
банковский аудит и МСФО — 
то, чем они никогда не занима-
лись и не будут заниматься»,— 
пояснил ”Ъ“ не особо большой 
интерес к получению аудитора-
ми новых сертификатов один 
из участников рынка.

Другое дело, что такая «чист-
ка рядов» может дорого обой-
тись клиентам. «На рынке как 
минимум 8–9 тыс. предпри-
ятий, которые должны быть 
проверены аудитором с новым 
аттестатом. Многие стремятся 
получить аудиторское заклю-
чение к дате сдачи отчетности, 
то есть до 30 марта. Но у 60–70% 
из них сама отчетность будет го-
това в лучшем случае к 1 марта. 
Если же учесть, что далеко не 
все компании можно прове-
рить силами одного аудитора, 
понятно, что успеть к концу 
марта нереально: на рынке 
просто не хватит рук»,— оцени-
вает ситуацию Тамара Касьяно-
ва. И предлагает свой вариант 
решения проблемы: «Надо бу-
дет, вероятно, вводить практи-
ку, когда аудиторское заключе-
ние предприятию можно будет 
сдавать не вместе с годовой от-
четностью, а в течение всего 
финансового года, следующего 
за отчетным. Если не предпри-
нять подобных шагов, на рын-
ке неизбежно появятся компа-
нии, проводящие аудит для га-
лочки, и клиенты будут вынуж-
дены обращаться к ним».
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оптимизация

С будущего года подавляющее большинс-
тво российских аудиторов рискует остаться 
не у дел: они потеряют право на работу в од-
ном из самых привлекательных секторов — 
на рынке обязательного аудита предпри-
ятий с госучастием. Их клиенты, в свою оче-
редь, тоже рискуют остаться без эксперти-
зы: оставшихся специалистов может физи-
чески не хватить на всех заказчиков. А вот 
консультанты, напротив, полагают, что в 
этом году работы у них хватит на всех: рос-
сийский бизнес в массовом порядке занял-
ся оптимизацией своей деятельности.

Аудиторы, на выход!
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технологии
Сегмент консалтинга в области инфор-
мационных технологий в России растет 
с каждым годом. Но доля интеллектуаль-
ных услуг в общем объеме рынка ИТ все 
еще намного меньше, чем хотелось бы 
его игрокам. Однако они не теряют на-
дежды, что ситуация изменится. Основ-
ная причина грядущих перемен — новые 
требования и подходы бизнеса к ИТ.

Доля интеллекта
Условно можно разделить рынок ИТ на 
 четыре сегмента: продажа «железа» и соф-
та, внедрение, аутсорсинг и, наконец, кон-
салтинг в чистом виде — как мостик между 
ИТ и бизнесом.

В той или иной степени консалтинго-
вые услуги присутствуют во всех типах 
проектов. Даже при продаже, например, 
серверов для центров обработки данных 
требуется хотя бы минимальная консуль-
тация: чем отличаются предложения раз-
ных производителей, какие характеристи-
ки для задач компании наиболее важно 
учитывать.

Согласно июльскому отчету исследова-
тельской компании IDC, объем российс-
кого рынка ИТ-услуг в 2011 году вырос на 
27,2% и составил $5,94 млрд. Доля ИТ-кон-
салтинга в общем объеме рынка ИТ-услуг, 
по подсчетам аналитиков, достигла 7,8%.

Николай Зезюлинский, директор по 
развитию бизнеса компании ФОРС, ссыла-
ясь на аналитиков, приводит такие цифры: 
объем рынка российского ИТ-консалтинга 
в 2011 году составил 53,3 млрд рублей, из 
них 63% пришлось на услуги разработчи-
ков и системных интеграторов, остальное 
— на услуги управленческого консалтинга. 
Выручка увеличилась на 20% за год. По сло-
вам господина Зезюлинского, рынок в це-
лом вышел из состояния стагнации и про-
должает развиваться во многом за счет 

привлечения консультантов-специалистов 
по внедрению бизнес-приложений.

Николай Прянишников, президент 
компании Microsoft в России, предполага-
ет, что рост этого сегмента в прошлом году 
составил 20–30%. «Но и это значительный 
рост, особенно на фоне турбулентностей в 
мировой и европейской экономиках, про-
блемы которых неизбежно оказывают вли-
яние на наш рынок»,— говорит он. Среди 
причин этого роста Николай Прянишни-
ков отмечает отложенный после кризиса 
спрос, необходимость навести порядок, 
оптимизировать ИТ-инфраструктуру и по-
лучить отдачу от ИТ-активов, значитель-
ные объемы которых были закуплены 
в нулевые годы.

Президент группы компаний ЛАНИТ 
 Георгий Генс также считает, что большую 
роль сыграл отложенный спрос, а кроме 
того, интерес государства к информатиза-
ции: продолжались строительство и осна-
щение олимпийских объектов, объектов 
к саммиту АТЭС.

В целом же постепенно доля интеллек-
туальных услуг в общем объеме ИТ-рынка 
в России растет. Это полностью соответст-
вует общемировой практике. «Однако 
 ес ли раньше мир аппаратного и мир про-
граммного обеспечения развивались как 
бы параллельно, то сегодня уместно гово-
рить о новой тенденции — размывании 
границ и сращивании бизнесов,— расска-
зывает Николай Зезюлинский.— Боль-
шинство крупнейших глобальных вендо-
ров начало поставлять комплексные ре-
шения, где софтверную часть нельзя отде-
лить от хардверной». Типичный тому при-
мер — интегрированные программно-ап-
паратные комплексы Oracle класса Exa 
со специально разработанным и предус-
тановленным ПО. С одной стороны, это 
оборудование, но с другой, в нем «зашита» 
функциональность, требуемая для полно-
ценной работы.

Точки роста
Николай Зезюлинский считает, что ИТ-кон-
салтинг эволюционно уже достиг такого 
уровня, что перестал быть собственно кон-
салтингом в области информационных 
технологий. Вопросы, связанные с тем, ка-
кой инструментарий и в каких случаях ис-
пользовать или как расширить возможнос-
ти уже выбранного программного продук-
та, являются вторичными. На первый план 
выходит не то, что использовать и как, а за-
чем. Заказчикам сегодня нужна помощь 
в том, чтобы обозначить потенциально тот 
круг полезных для развития их бизнеса за-
дач, которые могут быть решены посредс-
твом ИТ. «Специалисты, работающие на 
стыке бизнес- и ИТ-консалтинга, с одной 
стороны, прекрасно владеют технологиче-
скими знаниями, поскольку являются ай-
тишниками, а с другой — обладают высо-
копрофессиональными навыками и уме-
ниями для правильной формулировки и 
последующей постановки задачи для ис-
полнения,— рассказывает Николай Зезю-
линский.— Сложилась уникальная ситуа-
ция: мы помогаем заказчику определить, 
что ему нужно, и одновременно предостав-
ляем лучшие для решения этой конкрет-
ной задачи ИТ-инструменты».

Вадим Пестун, директор практики 
 «Технологический консалтинг» компании 
Accen ture, перечисляет ситуации, в кото-
рых услуги ИТ-консалтинга являются на-
иболее востребованными сегодня в России. 
В первую очередь это сопровождение сде-
лок слияния и поглощения, которым всег-
да сопутствует необходимость сливать или 
разделять ИТ (инфраструктуру, бизнес-при-
ложения, ИТ-организации внутри компа-
ний). «Консалтинг такого рода очень востре-
бован в последние годы, и, я уверен, коли-
чество подобных проектов будет только уве-
личиваться, и можно ожидать громких при-
обретений»,— уверен он.

(Окончание на стр. 20)
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